
Querido Naomar, 
Excelente notícia! As manifestações dos colegas são mostras de seu apreço e respeito. 
Sua presença naquela instância será a garantia de um canal qualificado da saúde 
coletiva brasileira no debate das políticas de educação superior e de CT&I. Teremos 
múltiplas oportunidades de encontro neste segundo semestre, vamos comemorar e 
conversar. Estamos encaminhando uma reunião ampliada com o ministro Padilha e as 
entidades e instituições da Reforma Sanitária para 
01/07/2011 na Fiocruz, no Rio. Depois, até o Congresso de Epidemiologia em 
novembro, teremos diversas reuniões, seminários e eventos da SC, do SUS e o Fórum 
de PG em SC da ABRASCO. Poderemos nos encontrar em algumas destas 
oportunidades para debater e reunir contribuições às questões centrais que você 
destaca. 
Um grande abraço, 
Luiz Augusto Facchini 
Presidente da ABRASCO 
 
 
 
Prezado Naomar, 
Todos nós da saúde coletiva e da reforma sanitária nos sentimos muito bem 
representados por seu intermédio nessa importante instância. Parabéns. Um grande 
abraço 
Roberto Nogueira 
Presidente do Cebes 
 
 
 
Caro Naomar, 
Parabéns pela indicação e que a Capes valorize cada vez mais o que se chama de 
"extensão" e a gente minimize ou redirecione o "capitalismo acadêmico", ao menos no 
nosso país, que incentiva apenas a produção "científica" muitas vezes com o sentido 
apenas de "melhor pontuação na Capes".  
A propósito pretendo enviar hoje ao Lancet uma critica construtiva ao conjunto dos 
artigos publicados 
Abraços, 
Gustavo Gusso 
Presidente da SBMFC 
 
 
 
Querido Naomar, 
Não poderíamos estar melhor representados. 
Abraço carinhoso, 
Maria do Carmo Leal 
ENSP/Fiocruz 
Fundação Oswaldo Cruz 
 
 
 
Querido amigo Naomar 



Ao ver sua mensagem e a primeira resposta, da Duca, lembrei-me de que começamos 
os três nossa vida científica juntos, sob a coordenação de Sérgio Arouca, na 
Investigação Nacional sobre o Ensino da Medicina Preventiva, no saudoso PESES. 
Passaram-se quase quatro décadas desde então. 
Percorri num relance a seriedade com a qual você construiu um sólido conhecimento, 
assumindo liderança incontestável na epidemiologia social, mas admirei muitíssimo 
você colocar este conhecimento a serviço da gestão, encabeçando por dois termos a 
UFBA.  
Manifesto também a convicção de que a comunidade científica de nossa área não 
poderia estar melhor representada na CAPES. Receba meus parabéns e meu afetuoso 
abraço. 
Francisco Eduardo de Campos 
Faculdade de Medicina da UFMG 
 
 
 
Maravilha!  
Abraços, 
Paulo Gadelha 
Presidente da Fundação Oswaldo Cruz 
 
 
 
Grande Naomar, fico extremamente feliz com a notícia e otimista quanto às 
perspectivas (...)  
Abraços ABRASCO-Cebianos, 
Paulo Amarante 
ENSP/Fiocruz 
 
 
 
Viva Naomar. Um bom espaço para a disputa de sentidos e significados. Seria bacana 
se pudéssemos criar um canal com você para o debate das estratégias. 
Abraços 
Marco Akerman 
Presidente do Centro de Estudos de Saúde Coletiva do ABC 
 
 
 
Parabéns Naomar!  
É uma excelente notícia. Faço minhas as palavras de Duca! 
Grande abraço 
Sandhi Barreto 
Faculdade de Saúde Pública da USP 
 
 
 
Prezado Naomar, 
Parabéns por mais essa merecida indicação! Agradecendo sua disponibilidade para 
encaminhar assuntos de interesse do nosso campo e  indo ao encontro da proposta do 



Marco concernente à criação de canais para debater estratégias, lembro que um dos 
mais expressivos já está criado há mais de uma década: o Fórum Nacional de 
Coordenadores de Pós-graduação em Saúde Coletiva, coletivo reconhecido como 
sustentação da nossa ABRASCO. Assim sendo, fica desde já o convite para que, 
juntamente com nossa querida representante Rita Barradas, cuja presença tem sido 
constante, participe da nossa próxima reunião Nacional. Estivemos reunidos em 
Campinas na semana passada e  nosso próximo encontro será em outubro, aqui em 
Fortaleza. Sinta-se parte dele. 
Sua nomeação é motivo de comemoração no nosso Fórum e reforçará a extraordinária 
empreitada que a Rita vem liderando junto à CAPES. 
Um abraço,  
Maria Lúcia Bosi 
Coordenadora do Fórum de Coordenadores dos Cursos de Pós-graduação em Saúde 
Coletiva 
 
 
 
Prezado Prof. Naomar 
Este é mais um passo na consolidação de sua trajetória de contribuição para este 
objetivo.  
Temos toda a certeza de sua capacidade e disposição em aglutinar e articular 
proposições e formulações para o fortalecimento das diversas áreas do campo da 
Saúde Coletiva. 
Parabéns! 
Eronildo Felisberto 
Vice-Coordenador da Pós-Graduação em Avaliação em Saúde do 
Instituto de Medicina Integral Prof. Fernando Figueira – IMIP 
 
 
 
Caríssimo Naomar, 
Compartilho de todas as manifestações de apreço a você nesta distinta representação. 
A pessoa adequada no lugar certo. Subscrevi a Petição Pública abaixo (esclareço que 
faço doutorado na Faculdade de Saúde Pública da USP, mas não sou parte envolvida 
na justa reclamação) e comentei: “27 José Ruben Ferreira de Alcântara Bonfim 
Excelente iniciativa. Espera-se de governo democrático pelo menos diálogo com 
interessados (ou afetados) em política pública, caso contrário é atitude discricionária, 
e assim repudiável”. 
Neste momento há 859 registros (em menos de dois dias, em um fim de semana). 
Conto com seu descortino, o admirador de décadas, 
José Ruben de Alcântara Bonfim 
Sobravime 
 
 
 
Prezado Naomar, 
Parabéns! Desejo muito sucesso e compartilho das demais manifestações sobre a 
importância da sua presença nesse espaço.  
Um abraço, 
Ana Estela Haddad 



Diretora de Programa  
Secretária-Substituta de Gestão do Trabalho e da Educação na Saúde/MS 
 
 
 
Prezado Naomar: parabéns e muita sorte na nova empreitada! Concordando com 
Carvalheiro e Malú Bosi gostaria de salientar a importância do fórum de 
coordenadores da pós-graduação em saúde coletiva da ABRASCO. Acabamos de 
realizar uma edição dele em Campinas na última sexta feira e como sempre mostrou-se 
um espaço profícuo de deliberações e trocas. Abraço, Rosana Onocko Campos 
Coordenadora do Programa de pós-graduação em saúde coletiva/FCM/Unicamp 
 
 
 
Caro Naomar, 
Sua nomeação é motivo de júbilo para toda a nossa área. 
Mando nossas congratulações desde o Programa de Bioética, ética aplicada e saúde 
coletiva, resultado da associação cooperativa entre Fiocruz, UFRJ, UERJ e UFF. 
Abraços 
Sergio Rego 
ENSP/Fiocruz 
 
 
 
Naomar, 
(1) Já sabia e já o cumprimentei na sexta feira no almoço em Salvador, após o 
Seminário de Pesquisa no ISC; 
(2) Melhor seria cumprimentar quem o indicou e quem aceitou a indicação, pela sábia 
escolha; 
(3)(...) chama atenção que a maioria das respostas é para a chamada "Representação 
no Conselho ...", destaco as da Duca, do Paulo Gadelha e do Chico Campos, este nos 
remete ao passado longínquo do PESES; quantos de nós viveram essa experiência, não 
sei; 
(...) 
(5) Neste caso, pensando na pós "en train de se faire" e não na "pret a porteur", na 
visão de Latour e do deus romano Janus bifronte, penso que: 
(5.a) Um interlocutor óbvio, no terreno da ABRASCO é o nosso Fórum de 
Coordenadores de Pós,  que assume cada vez mais o papel a que já chamei de 
"Comissão Essencial, ou Pétrea, da ABRASCO" (...); 
(...) 
No mais, receba novamente o afetuoso abraço do Carvalheiro  
José da Rocha Carvalheiro 
Fundação Oswaldo Cruz 
 
 
 
Parabéns Naomar, 
Ganha a Saúde Coletiva, ganha a educação superior brasileira. 
Abraço, 
Claudia Travassos 



Fundação Oswaldo Cruz 
 
 
 
Amigo Naomar, 
Muito me alegro que algumas decisões e escolhas ainda sejam pautadas pelo bom 
senso. Sua indicação ao Conselho Superior da Capes é uma prova disto. 
Parabenizo pela escolha e declaro meu apoio, pronto a contribuir no que pese em 
relação ao livro universitário, acadêmico, precioso instrumento de perpetuação e 
avanço do conhecimento. 
Fraterno abraço, 
João Canossa 
Editor Executivo 
Editora Fiocruz 
 
 
 
Naomar: 
Apesar de já ter tomado conhecimento deste seu novo desafio, quero lhe parabenizar e 
desejar sucesso. Embora sabendo das dificuldades em tornar propostas estratégicas em 
práticas concretas creio que a sua participação, criatividade, resiliência e capacidade 
de trabalho  pode avançar o processo de modernização da  Educação Superior no 
Brasil. 
Um grande abraço 
Sebastião Loureiro 
ISC/UFBA 
 
 
 
Grande Naomar: 
Parabéns à CAPES, à saúde coletiva e a você, com suas idéias inovadoras e sua 
coragem intelectual. 
Saudações em nome da comunidade da ENSP. Avante a Reforma Sanitária! 
Antônio Ivo de Carvalho 
Diretor da ENSP/Fiocruz 
 
 
 
Caríssimo Naomar, melhor notícia é impossível. Estamos convictos (desnecessário 
reafirmar) de que estaremos bem representados na CAPES com suas já mais que bem 
demonstradas progressistas capacidade e criatividade intelectual. Seus mais recentes 
notáveis artigos nos Cadernos e no Lancet, ao lado de seu extraordinário e invejável 
currículo, nos permite ficar orgulhosos dessa indicação e ter a certeza de que 
representa grandes avanços para a Saúde Coletiva e para a Ciência brasileira. 
Deixo meu abraço fraterno!!! 
Até quinta!!! 
Moisés Goldbaum 
Departamento de Medicina Preventiva 
Faculdade de Medicina da USP 
 



 
 
 
Querido Naomar 
Muito já foi dito sobre as suas qualidades, o seu talento e o acerto da CAPES na sua 
escolha para integrar tão eminente Conselho. Ninguém melhor do que você para nos 
representar nesse momento, pela sua história, pela sua competência e pela sua ousadia. 
Um abraço afetuoso e todo o nosso apoio nessa jornada. 
Tânia Celeste Matos Nunes 
ENSP/Fiocruz 
 
 
 
Caro Naomar, 
Parabéns e sucesso!! Estamos confiantes na nossa representação. 
Abraços, 
Mariangela Cherchiglia 
Coordenadora do Programa de Pós-graduação em Saúde Pública 
Faculdade de Medicina/UFMG 
 
 
 
Prezado Naomar 
Ao acompanhar tantos votos de felicitações e de tão boas expectativas para a saúde 
coletiva com essa nova posição que você assume, permita-nos acrescentar os nossos e 
compartilhar com você a alegria, o desejo de sucesso e as especiais congratulações da 
equipe da Secretaria Executiva da ABRASCO por seu trabalho e atuação como um 
todo. 
Cordialmente, 
Carlos Silva 
Secretário Executivo da ABRASCO 
 
 
 
Naomar, 
Estamos  todos de parabéns com a sua indicação. Como disse   a Cláudia, ganha a 
Saúde Coletiva, e ganha também a Educação e   Pesquisa. 
Um grande abraço, 
Cornelis Van Stralen 
UFMG 
 
 
 
Caro Naomar 
Não nos conhecemos pessoalmente, mas li seus trabalhos e só ouço elogios de vários 
colegas da FSP-USP a seu respeito. Assim, transmito, em nome do Programa de Pós-
Graduação em Saúde Pública da FSP-USP, nossa satisfação com sua indicação para o 
Conselho Superior da CAPES. 
Abraços 
Claudia Moreno 



Coordenadora do PPG-SP/FSP-USP 
 
 
 
Prezado Naomar, 
Saúdo sua indicação e torço para que sua presença traga dimensões críticas de 
epistemologia política para arejar mentes e corações. Isso num momento em que, 
percebo, existe uma visão empobrecedora  da CAPES na avaliação sobre produção de 
conhecimento (com perversas implicações em curso nos programas) e um processo de 
especialização/institucionalização da Saúde Coletiva que restringe o diálogo 
transdisciplinar e intersetorial com outros campos do conhecimento e com movimentos 
sociais, em especial os que disputam nos territórios sentidos de desenvolvimento, vida, 
ambiente e saúde. Sem este diálogo a área continuará a se fortalecer, mas nos trilhos 
de uma ciência normal. 
Saudações, 
Marcelo Firpo - Pesquisador CESTEH/ENSP/FIOCRUZ 
 
 
 


